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2024（令和
れ い わ

６）年
ねん

２月
がつ

４日
にち

（日曜日
にちようび

）に開催
かいさい

された外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

かながわ会議
か い ぎ

（第
だい

12期
き

・第
だい

７回
かい

）の議事録
ぎ じ ろ く

は次
つぎ

のとおり。 

 

１ 開会
かいかい

 

（事務局
じむきょく

） 

・ 会議
か い ぎ

のルール、傍聴者
ぼうちょうしゃ

、会議
か い ぎ

の録音
ろくおん

、欠席者
けっせきしゃ

及
およ

び配付
は い ふ

資料
しりょう

について説明
せつめい

した。 

 

２ 全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ オープン会議
か い ぎ

に向
む

けて、部会
ぶ か い

毎
ごと

に議論
ぎ ろ ん

して、提言
ていげん

素案
そ あ ん

の取
と

りまとめやパワ

ーポイントの作成
さくせい

を行
おこな

っていただいたことに感謝
かんしゃ

する。 

・ 本日
ほんじつ

はオープン会議前
かいぎまえ

の最後
さ い ご

の会議
か い ぎ

である。今
いま

までは個
こ

人名
じんめい

で提言
ていげん

素案
そ あ ん

を

出
だ

していたが、第
だい

12期
き

の総意
そ う い

としてオープン会議
か い ぎ

に出
だ

す内容
ないよう

ということで、

本日
ほんじつ

は話
はなし

ができるとよいと考
かんが

えている。 

・ 本日
ほんじつ

の流
なが

れとしては、最初
さいしょ

の 30分
ぷん

で各部会
かくぶかい

からの状 況
じょうきょう

説明
せつめい

、提言
ていげん

素案
そ あ ん

の

説明
せつめい

とそれに対
たい

する意見
い け ん

を出
だ

してもらう。各部会
かくぶかい

10分
ぷん

ずつ、最初
さいしょ

の３分
ぷん

くら

いで説明
せつめい

してもらって、その後
ご

、意見
い け ん

や提案
ていあん

があれば出
だ

してもらう。 

・ ここで議論
ぎ ろ ん

する時間
じ か ん

はないので、全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で出
で

た意見
い け ん

をもとに、各意見
かくいけん

へ

の対応
たいおう

は部会
ぶ か い

別
べつ

協議
きょうぎ

の中
なか

で相談
そうだん

してもらえればと思
おも

っている。 

・ 部会
ぶ か い

別
べつ

協議
きょうぎ

の時間
じ か ん

は 70分
ぷん

程度
て い ど

あるので、提言
ていげん

素案
そ あ ん

をどう修正
しゅうせい

するかにつ

いては、その時間
じ か ん

に話
はな

し合
あ

ってもらえればと思
おも

う。 

・ 最後
さ い ご

に各部会
かくぶかい

の協議
きょうぎ

結果
け っ か

を全体
ぜんたい

で報告
ほうこく

していただく。本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

はそうい

った流
なが

れで進
すす

めようと思
おも

うので、よろしくお願
ねが

いしたい。 

・ オープン会議
か い ぎ

では第
だい

12期
き

の提言
ていげん

素案
そ あ ん

として発表
はっぴょう

するので、違
ちが

う部会
ぶ か い

に対
たい

しても気
き

になるところは意見
い け ん

を出
だ

していただきたい。 

・ では、各部会
かくぶかい

からの説明
せつめい

を始
はじ

めていきたい。情報
じょうほう

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いする。 

（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 四
よっ

つの提言
ていげん

素案
そ あ ん

を三
みっ

つに絞
しぼ

った。祁
き

委員
い い ん

と私
わたし

の提言
ていげん

素案
そ あ ん

を一
ひと

つにした。 

・ 祁
き

委員
い い ん

の提言
ていげん

素案
そ あ ん

にあったファミリーサポートセンターは、県
けん

ではなく

市町村
しちょうそん

が管理
か ん り

していることが判明
はんめい

した。「神奈川県
か な が わ け ん

HP の外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

に対
たい

す

る情報
じょうほう

提供
ていきょう

の管理
か ん り

改善
かいぜん

」の提言
ていげん

に、祁
き

委員
い い ん

の意見
い け ん

を反映
はんえい

してまとめた。 
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・ 一
ひと

つ目
め

がその提言
ていげん

で、二
ふた

つ目
め

は河
は

委員
い い ん

が出
だ

したもの、三
みっ

つめは岩松
いわまつ

委員
い い ん

が

出
だ

したものである。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 情報
じょうほう

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

内容
ないよう

について、特
とく

に他
ほか

の部会
ぶ か い

の方
かた

で気
き

になったところが

あれば、意見
い け ん

を出
だ

していただきたい。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 一
ひと

つ目
め

は誰
だれ

の提言
ていげん

、二
ふた

つ目
め

は誰
だれ

の提言
ていげん

という言
い

い方
かた

をしていたが、第
だい

12期
き

の提言
ていげん

として報告
ほうこく

するので、そういう言
い

い方
かた

はしない方
ほう

がよい。 

（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 確
たし

かにそのとおりだと思
おも

う。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 私
わたし

の方
ほう

から２点
てん

。一
ひと

つはオンライン教室
きょうしつ

について、学校
がっこう

での日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

と同時
ど う じ

並行
へいこう

で運用
うんよう

する 形
かたち

になっているので、両者
りょうしゃ

の役割
やくわり

分担
ぶんたん

だった

り、影響
えいきょう

がどう出
で

てくるのかといった部分
ぶ ぶ ん

も考慮
こうりょ

した内容
ないよう

にしてはどうか。 

・ 学校
がっこう

現場
げ ん ば

からも使
つか

いやすいものとして、両者
りょうしゃ

の役割
やくわり

がかみ合
あ

うと理想的
りそうてき

。

学校
がっこう

と家
いえ

で勉強
べんきょう

する内容
ないよう

の違
ちが

いが、もう少
すこ

し見
み

えるとよいと感
かん

じた。 

・ もう一
ひと

つは、県民
けんみん

会議
か い ぎ

の長年
ながねん

の課題
か だ い

だが、提言
ていげん

を出
だ

したら終
お

わってしまう。

提言後
ていげんご

にどうするかが一番
いちばん

大事
だ い じ

だが、その部分
ぶ ぶ ん

にあまり関
かか

われない。 

・ 状 況
じょうきょう

の確認
かくにん

だけではなく、もう一歩
い っ ぽ

踏
ふ

み込
こ

んで、提言
ていげん

を基
もと

に何
なに

かを変
か

え

ていくときに、県民
けんみん

会議
か い ぎ

の委員
い い ん

がどう関
かか

わっていけるかという部分
ぶ ぶ ん

も含
ふく

めて

提言
ていげん

として出
だ

すかどうか、部会
ぶ か い

別
べつ

協議
きょうぎ

の時間
じ か ん

に議論
ぎ ろ ん

していただきたい。 

・ そこまでの対応
たいおう

が 難
むずか

しければ 状 況
じょうきょう

の確認
かくにん

で留
とど

めるのもありだと思
おも

うが、

提言後
ていげんご

に当事者
とうじしゃ

として 私
わたし

たちがどのように関
かか

わっていくのか、そのような

機会
き か い

をどう作
つく

っていくかという視点
し て ん

について部会
ぶ か い

で話
はな

し合
あ

ってみてほしい。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 発表
はっぴょう

資料
しりょう

の構成
こうせい

について、「情報
じょうほう

－①」が二
ふた

つある。最初
さいしょ

のページが①

で、次
つぎ

のページがまた①、その後
ご

が②、③となっている。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 提言
ていげん

としては２ページで一
ひと

つである。情報
じょうほう

提供
ていきょう

の管理
か ん り

改善
かいぜん

について、１

ページ目
め

には現状
げんじょう

と課題
か だ い

、２ページ目
め

に提言
ていげん

の中身
な か み

が書
か

かれている。 
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（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ ページ毎
ごと

にタイトルを変
か

えるなどした方
ほう

が、初
はじ

めて聞
き

く人
ひと

は分
わ

かりやすい。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ パワーポイントの作
つく

り方
かた

の部分
ぶ ぶ ん

になるため、他
ほか

の部会
ぶ か い

も含
ふく

めて整理
せ い り

する。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「情報
じょうほう

－①」について、管理
か ん り

改善
かいぜん

をするためには検証
けんしょう

が必要
ひつよう

である。

検証
けんしょう

結果
け っ か

に基
もと

づいて、どう具体的
ぐたいてき

に改善
かいぜん

するかを示
しめ

した方
ほう

がよい。 

・ 現状
げんじょう

は方向性
ほうこうせい

だけを示
しめ

しているが、どのように検証
けんしょう

して、誰
だれ

にとって分
わ

かりやすくするのかという点
てん

を具体的
ぐたいてき

に提案
ていあん

するべきだと思
おも

う。 

・ 「情報
じょうほう

－②」についても、組織
そ し き

としての制度
せ い ど

かプロセスとしての制度
せ い ど

か、

もう少し具体的
ぐたいてき

にした方
ほう

がよいと思
おも

った。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 次
つぎ

は、次
じ

世代
せ だ い

・教育
きょういく

部会
ぶ か い

にお願
ねが

いしたい。本日
ほんじつ

は 肖
しょう

部
ぶ

会長
かいちょう

が不在
ふ ざ い

なの

で、兪
ゆう

副委員長
ふくいいんちょう

から説明
せつめい

をお願
ねが

いしたい。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 県
けん

立
りつ

高等
こうとう

学校
がっこう

で国際
こくさい

理解
り か い

クラブ活動
かつどう

推進
すいしん

のモデル事業
じぎょう

をして、その事業
じぎょう

を

通
つう

じてグローバル社会
しゃかい

を深
ふか

く理解
り か い

し、ともに生
い

きる社会
しゃかい

をつくる人材
じんざい

育成
いくせい

を

推進
すいしん

していきたいと考
かんが

えている。 

・ 背景
はいけい

と目的
もくてき

をきちんと説明
せつめい

してから、国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

の重要性
じゅうようせい

を 訴
うった

えた

い。詳
くわ

しい内容
ないよう

は書
か

いてあるとおりだが、 最
もっと

も重要
じゅうよう

なのは計画
けいかく

の方向性
ほうこうせい

に

ついて短期的
たんきてき

、中期的
ちゅうきてき

、長期的
ちょうきてき

に分
わ

けて考
かんが

えていくという点
てん

。 

・ 予想
よ そ う

される課題
か だ い

についても記載
き さ い

したが、皆
みな

さんから御意見
ご い け ん

があれば、その

内容
ないよう

も踏
ふ

まえて修正
しゅうせい

していきたい。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 次
じ

世代
せ だ い

・教育
きょういく

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

内容
ないよう

について、御意見
ご い け ん

があればお願
ねが

いしたい。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 一点
いってん

補足
ほ そ く

する。情報
じょうほう

部会
ぶ か い

の「小学生
しょうがくせい

、中学生
ちゅうがくせい

向
む

けの日本語
に ほ ん ご

のオンライ

ン教室
きょうしつ

」と重複
ちょうふく

しているように見
み

えるが、対象
たいしょう

と形式
けいしき

に注目
ちゅうもく

してほしい。 

・ 情報
じょうほう

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

の実施
じ っ し

形式
けいしき

はオンラインだが、次
じ

世代
せ だ い

・教育
きょういく

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

は対面
たいめん

で国際
こくさい

理解
り か い

を深
ふか

めたいと考
かんが

えている。 
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（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ ２点
てん

伝
つた

えたい。提言
ていげん

なので、一般的
いっぱんてき

な名称
めいしょう

を使
つか

わなければいけないわけ

ではないが、「国際
こくさい

理解
り か い

」という言葉
こ と ば

を使用
し よ う

したことについて、何
なん

らかの

意図
い と

があるかどうか。最近
さいきん

は「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」という表現
ひょうげん

を使
つか

うことが多
おお

い。 

・ 「国際
こくさい

理解
り か い

」は、違
ちが

う国
くに

の文化
ぶ ん か

を理解
り か い

するという意味
い み

。「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」

は、お互
たが

いを理解
り か い

したうえで、一緒
いっしょ

に生
い

きていくためにどうすればよいか

考
かんが

えることを含
ふく

む。言葉
こ と ば

の使
つか

い方
かた

について、部会
ぶ か い

の中
なか

で整理
せ い り

してほしい。 

・ また、外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

の若年層
じゃくねんそう

にポイントを置
お

いていて、そこはもちろん

大事
だ い じ

だが、継続性
けいぞくせい

の観点
かんてん

も含
ふく

めると若
わか

い世代
せ だ い

だけでは対応
たいおう

しきれない部分
ぶ ぶ ん

が

あると思
おも

う。今
いま

の書
か

き方
かた

だと若年層
じゃくねんそう

限定
げんてい

に見
み

えるので、例
たと

えば「若年層
じゃくねんそう

を

中心
ちゅうしん

とした」という表現
ひょうげん

にするなど、部会
ぶ か い

の中
なか

で議論
ぎ ろ ん

してもらいたい。 

・ 続
つづ

いて、社会
しゃかい

福祉
ふ く し

部会
ぶ か い

の話
はなし

に進
すす

みたい。 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 外
がい

国籍
こくせき

の保護者
ほ ご し ゃ

と子
こ

どものための教育
きょういく

支援
し え ん

、外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

の高齢化
こうれいか

に向
む

き

合
あ

う支援
し え ん

、支援
し え ん

ボランティアのための支援
し え ん

という三
みっ

つにまとめた。 

・ 定住
ていじゅう

外国人
がいこくじん

と長
なが

く 共
きょう

生
せい

していくためのプロセスの設計
せっけい

、外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

の

高齢化
こうれいか

に目
め

を向
む

け、介護
か い ご

難民
なんみん

を作らない政策
せいさく

、ボランティアが保護
ほ ご

され、

力
ちから

を伸
の

ばせる施策
し さ く

を要請
ようせい

する。 

・ 一
ひと

つ目
め

の教育
きょういく

支援
し え ん

については、様々
さまざま

な理由
り ゆ う

で来日
らいにち

し日本
に ほ ん

に定住
ていじゅう

する

外国人
がいこくじん

の日本語
に ほ ん ご

支援
し え ん

やサポート体制
たいせい

を整備
せ い び

してほしい。発達
はったつ

障害
しょうがい

と分類
ぶんるい

さ

れる外国人
がいこくじん

の児童
じ ど う

、生徒
せ い と

の実態
じったい

調査
ちょうさ

及
およ

び支援
し え ん

の行方
ゆ く え

を調査
ちょうさ

してほしい。 

・ 二
ふた

つ目
め

の高齢者
こうれいしゃ

支援
し え ん

では、外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターの設立
せつりつ

、多文化
た ぶ ん か

ケア

マネジャーセンター制度
せ い ど

の導入
どうにゅう

、外国人
がいこくじん

高齢者
こうれいしゃ

の集
つど

いの場作
ば づ く

りを提案
ていあん

する。 

・ 三
みっ

つ目
め

のボランティア支援
し え ん

は、MIC かながわの医療
いりょう

通訳
つうやく

ボランティア向
む

け

の心理
し ん り

カウンセリング研修会
けんしゅうかい

の開催
かいさい

、かながわ外国人
がいこくじん

専用
せんよう

相談
そうだん

窓口
まどぐち

への

ChatGPT の設置
せ っ ち

、日本語
に ほ ん ご

支援
し え ん

や母国
ぼ こ く

話者
わ し ゃ

支援
し え ん

の専門家
せんもんか

のための報酬
ほうしゅう

体系
たいけい

の

見直
み な お

しを提案
ていあん

している。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 社会
しゃかい

福祉
ふ く し

部会
ぶ か い

の提言
ていげん

内容
ないよう

について、御意見
ご い け ん

があればお願
ねが

いしたい。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「発達
はったつ

障害
しょうがい

と分類
ぶんるい

される児童
じ ど う

」とは、発達
はったつ

障害
しょうがい

の児童
じ ど う

ということか。 
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（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ そうである。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 外
がい

国籍
こくせき

の子
こ

どもの中
なか

で、発達
はったつ

障害
しょうがい

を持
も

っている子
こ

どもがどれくらいいる

かという実態
じったい

調査
ちょうさ

が必要
ひつよう

ということか。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 「発達
はったつ

障害
しょうがい

と分類
ぶんるい

される」という意味
い み

は、発達
はったつ

障害
しょうがい

の子
こ

どもではなく、

その子
こ

が本当
ほんとう

に発達
はったつ

障害
しょうがい

なのか、日本語
に ほ ん ご

が分
わ

からなくて多動
た ど う

性
せい

を見
み

せるの

かが曖昧
あいまい

なまま、教室
きょうしつ

では先生
せんせい

が手一杯
ていっぱい

なため、支援
し え ん

学級
がっきゅう

に送
おく

って勉強
べんきょう

させるケースが増
ふ

えているため、そこを明確
めいかく

にしたいという趣旨
し ゅ し

である。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ それが分
わ

かるように、もう少
すこ

し具体的
ぐたいてき

に書
か

いた方
ほう

がよいと思
おも

う。 

・ また、実態
じったい

調査
ちょうさ

の主体
しゅたい

を誰
だれ

が担
にな

うべきかも 考
かんが

えておいた方
ほう

がよい。

専門家
せんもんか

なのか、教育
きょういく

委員会
いいんかい

なのか、伝
つた

えた方
ほう

がよい。 

・ 外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターというのは、介護
か い ご

労働
ろうどう

している人たちのセンタ

ーということでよいか。 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ そうである。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ ケアマネジャー制度
せ い ど

や高齢者
こうれいしゃ

の集
つど

いの場作
ば づ く

りなど、それぞれが重
おも

い制度
せ い ど

で

ある。どれかにフォーカスして絞
しぼ

るかどうか、議論
ぎ ろ ん

した方
ほう

がよいと思
おも

う。 

・ また、Chat GPTは固有
こ ゆ う

のツールであり、そこにこだわる必要
ひつよう

はないと思
おも

う

ので、AIという言葉
こ と ば

に書
か

き換
か

えるか検討
けんとう

していただきたい。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 行政
ぎょうせい

は縦割
た て わ

りで横
よこ

のつながりがないと言
い

うが、 私
わたし

たちもつながりがない。

情報
じょうほう

部会
ぶ か い

は子
こ

ども向
む

けの日本語
に ほ ん ご

のオンライン教室
きょうしつ

、次
じ

世代
せ だ い

・教育
きょういく

部会
ぶ か い

は

国際
こくさい

理解
り か い

クラブ活動
かつどう

における日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

、社会
しゃかい

部会
ぶ か い

にも子
こ

どものための

教育
きょういく

支援
し え ん

といった内容
ないよう

がある。 

・ 私
わたし

たちが横
よこ

のつながりを持
も

って、教育
きょういく

支援
し え ん

として一
ひと

つにまとめて発表
はっぴょう

するなど、調整
ちょうせい

が必要
ひつよう

だと感
かん

じた。 
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（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ オープン会議
か い ぎ

が２月
がつ

25日
にち

に迫
せま

っている。現時点
げんじてん

の資料
しりょう

は提言
ていげん

の完成版
かんせいばん

では

ないので、金
きむ

委員
い い ん

が指摘
し て き

した重複
ちょうふく

する部分
ぶ ぶ ん

については、オープン会議
か い ぎ

でい

ろいろな意見
い け ん

をいただいた後
あと

で、整理
せ い り

していければよいと思
おも

う。 

・ 私
わたし

から全体
ぜんたい

に対
たい

する意見
い け ん

として、「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」「外国人
がいこくじん

」「外国
がいこく

につ

ながる人
ひと

」など、いろいろな表現
ひょうげん

が混
こん

在
ざい

している。 

・ 例
たと

えば「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」とした場合
ば あ い

、外
がい

国籍
こくせき

を持
も

つ県民
けんみん

に限定
げんてい

される。日本
に ほ ん

国籍
こくせき

を持
も

つ人
ひと

たちも含
ふく

めて 話
はなし

をしたいときは、「外国
がいこく

につながる人
ひと

」とす

るなど、提言
ていげん

の中
なか

で対象
たいしょう

とする範囲
は ん い

を意識
い し き

して、適切
てきせつ

な言葉
こ と ば

を選択
せんたく

してい

ただきたい。 

・ その点
てん

について、部会
ぶ か い

の中
なか

で意見
い け ん

交換
こうかん

してほしい。 

（ハリロバ ナタリア委員
い い ん

） 

・ 先
さき

ほど韓
はん

委員
い い ん

が Chat GPTにこだわる必要
ひつよう

がないと言
い

ったが、他
ほか

にお勧
すす

めの

AIはあるか。県内
けんない

では横須賀市
よ こ す か し

が Chat GPTを使用
し よ う

している。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 他
ほか

の特定
とくてい

のツールをお勧
すす

めするという 類
たぐい

のものではなく、いろいろな

種類
しゅるい

の技術
ぎじゅつ

があるため、AI技術
ぎじゅつ

を使用
し よ う

すると書
か

いた方
ほう

がよいのではないかと

考
かんが

えている。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ Chat GPTの活用
かつよう

については、具体的
ぐたいてき

にどのような情報
じょうほう

を提
てい

供
きょう

するのか、

どのような機能
き の う

に役立
や く だ

つのか、もう少
すこ

し明確
めいかく

にした方
ほう

がよいかもしれない。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 今
いま

出
で

た意見
い け ん

をもとに、各部会
かくぶかい

で議論
ぎ ろ ん

をしていただきたい。 

 

３ 部会
ぶ か い

別
べつ

協議
きょうぎ

 

＜情報
じょうほう

部会
ぶ か い

＞ 

（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ まず「情報
じょうほう

－①」について話
はな

し合
あ

いたい。 

・ 柳
りゅ

委員長
いいんちょう

から、対象
たいしょう

が誰
だれ

なのかを整理
せ い り

してほしいという 話
はなし

があった。

日本
に ほ ん

国籍
こくせき

でも日
に

本
ほん

語
ご

が分
わ

からない人
ひと

もいるため、タイトルの「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」

を「日
に

本
ほん

語
ご

が分
わ

からない人
ひと

」に変
か

えてはどうか。 
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（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 「外国
がいこく

」という言葉
こ と ば

は残
のこ

したいので、「外国
がいこく

につながりのある方
かた

」として

はどうか。外
がい

国籍
こくせき

であれば支援
し え ん

の対象
たいしょう

になるが、日本
に ほ ん

国籍
こくせき

で日本語
に ほ ん ご

が分
わ

か

らない方
かた

は、支援
し え ん

の対象
たいしょう

から外
はず

れてしまう場合
ば あ い

もある。そのため、「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

（外国
がいこく

につながりのある方
かた

）」という表現
ひょうげん

がよいのではないか。 

（河
は

 相宇
さ ん う

 委員
い い ん

） 

・ 川崎
かわさき

市
し

では「外国人
がいこくじん

」としており、やさしい日本語
に ほ ん ご

で外
がい

国
こく

人
じん

向
む

けのページ

がある。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ やさしい日本語
に ほ ん ご

もよいが、漢字
か ん じ

の方
ほう

が分
わ

かりやすい人
ひと

もいる。 

（岩松
いわまつ

 佐
さ

由美
ゆ み

 副委員長
ふくいいんちょう

） 

・ 少
すこ

し長
なが

いが、「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

・外国
がいこく

にルーツのある方々
かたがた

」としたらどうか。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

（※）として、その下
した

の文章
ぶんしょう

で「※外国
がいこく

にルーツがある方
かた

を

含
ふく

む」といった補
ほ

足
そく

説
せつ

明
めい

をしたらどうか。 

（河
は

 相宇
さ ん う

 委員
い い ん

） 

・ そこまで対象
たいしょう

の書
か

き方
かた

にこだわる必要
ひつよう

はないと思
おも

う。「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」と

書
か

いてあっても、下
した

の文
ぶん

章
しょう

を読
よ

めば、外
がい

国
こく

籍
せき

県
けん

民
みん

だけが対
たい

象
しょう

でないことは

分
わ

かる。他
ほか

の部
ぶ

会
かい

も含
ふく

め、全
ぜん

体
たい

的
てき

に揃
そろ

えていく話
はなし

だと思
おも

う。 

・ 神奈川県
か な が わ け ん

と横浜市
よこはまし

のホームページの違
ちが

いを見
み

せられると分
わ

かりやすい。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 資料
しりょう

を付
つ

けられれば違
ちが

いを説明
せつめい

しやすく、参加者
さんかしゃ

も分
わ

かりやすいと思
おも

う。 

（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ それぞれのホームページのスクリーンショットを加
くわ

えれば、違
ちが

いが分
わ

かり

やすいので、パワーポイントに入
い

れるようにしたい。 

・ 三
みっ

つの箇
か

条
じょう

書
が

きの説
せつ

明
めい

文
ぶん

は長
なが

すぎないか。 

（河
は

 相宇
さ ん う

 委員
い い ん

） 

・ 二
に

番
ばん

目
め

の内
ない

容
よう

を一
いち

番
ばん

上
うえ

に持
も

ってきた方
ほう

がよいのではないか。  
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（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 二
に

番
ばん

目
め

の内
ない

容
よう

を一
いち

番
ばん

上
うえ

にし、一
いち

番
ばん

目
め

と三
さん

番
ばん

目
め

の内
ない

容
よう

を統
とう

合
ごう

する。横浜市
よこはまし

の

例
れい

は次
つぎ

のページに持
も

っていきたい。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 既
すで

に多言語
た げ ん ご

で色々
いろいろ

な情報
じょうほう

は発信
はっしん

されているので、まずはライフシーンを

整
ととの

え、既存
き そ ん

の多言語
た げ ん ご

情報
じょうほう

をうまく活用
かつよう

できるようにするのがよい。 

（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 全体的
ぜんたいてき

にどういう目的
もくてき

があり、どういう課題
か だ い

があるかを議論
ぎ ろ ん

し、それらを

考慮
こうりょ

したうえで、利用者
りようしゃ

が簡単
かんたん

かつ効率的
こうりつてき

に操作
そ う さ

できる機
き

能
のう

や 情
じょう

報
ほう

を組
く

み

合
あ

わせていくことが必
ひつ

要
よう

である。 私
わたし

たちは、総合的
そうごうてき

にどのような情報
じょうほう

が

必要
ひつよう

かを伝
つた

え、どのように対応
たいおう

するかは県
けん

に委
ゆだ

ねる。 

・ 祁
き

委員
い い ん

の提案
ていあん

どおり、コンテンツメニューに「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」という項目
こうもく

を

追加
つ い か

することもよいと思
おも

う。このような機
き

能
のう

があれば助
たす

かるというイメージ

を提
てい

言
げん

すればよいと思
おも

う。 

・ 次
つぎ

に、「情報
じょうほう

－②」について話
はな

し合
あ

いたい。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 外国人
がいこくじん

の意見
い け ん

の確認
かくにん

方法
ほうほう

として、例
たと

えば目
め

安
やす

箱
ばこ

のようなものを作
つく

り、そこ

に意見
い け ん

を入
い

れてもらうということも考
かんが

えられる。 

（岩松
いわまつ

 佐
さ

由美
ゆ み

 副委員長
ふくいいんちょう

） 

・ 「会議
か い ぎ

のメンバー以外
い が い

の外国人
がいこくじん

」とあるが、外国
がいこく

につながりのある方
かた

も

対象
たいしょう

になるのか。 

（河
は

 相宇
さ ん う

 委員
い い ん

） 

・ 対象
たいしょう

になる。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 目安箱
めやすばこ

のようなものに入
い

れるのであれば、その方
かた

が外
がい

国籍
こくせき

を持
も

っているか

どうかは分
わ

からないので、広
ひろ

く考
かんが

えてよいと思
おも

う。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で意見
い け ん

のあったことに関
かん

する確認
かくにん

だが、「制度
せ い ど

」というのは組織
そ し き

なのか、プロセスなのか、想
そう

定
てい

しているものを教
おし

えてほしい。 
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（河
は

 相宇
さ ん う

 委員
い い ん

） 

・ 提言後
ていげんご

、県
けん

の担当
たんとう

部署
ぶ し ょ

がどのくらいの時期
じ き

にどのような検討
けんとう

をしていくか

というプロセスを作
つく

るということである。 

（ロボ ナシメント 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 次
つぎ

に、「情報
じょうほう

－③」について話
はな

し合
あ

いたい。 

（岩松
いわまつ

 佐
さ

由美
ゆ み

 副委員長
ふくいいんちょう

） 

・ 全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で柳
りゅ

委員長
いいんちょう

から意見
い け ん

があった、学校
がっこう

と家
いえ

のそれぞれで学
まな

ぶイメー

ジだが、小学生
しょうがくせい

や中学生
ちゅうがくせい

は、学校
がっこう

の勉強
べんきょう

がメインであり、家
いえ

で同
おな

じ内
ない

容
よう

をオンラインで学
まな

べるようにする想定
そうてい

である。文章
ぶんしょう

を少
すこ

し修
しゅう

正
せい

したい。 

（河
は

 相宇
さ ん う

 委員
い い ん

） 

・ 学
がっ

校
こう

で開
ひら

かれる国
こく

際
さい

教
きょう

室
しつ

というのはどのようなものか。 

（岩松
いわまつ

 佐
さ

由美
ゆ み

 副委員長
ふくいいんちょう

） 

・ 学校
がっこう

の中
なか

に国際
こくさい

教室
きょうしつ

というものがあり、日本語
に ほ ん ご

の授業
じゅぎょう

では理解
り か い

が 難
むずか

し

い場合
ば あ い

、例
たと

えば国語
こ く ご

の授業
じゅぎょう

を取
と

り出
だ

して教
おし

えたりしている。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 全部
ぜ ん ぶ

の学校
がっこう

にあるわけではない。 

（岩松
いわまつ

 佐
さ

由美
ゆ み

 副委員長
ふくいいんちょう

） 

・ 記載
き さ い

内容
ないよう

について、何
なに

か修正
しゅうせい

が必要
ひつよう

な点
てん

はあるか。 

（祁
き

 静
せい

 委員
い い ん

） 

・ 「学習
がくしゅう

支援
し え ん

」という言葉
こ と ば

をどこかに入
い

れた方
ほう

がよいのではないか。 

（岩松
いわまつ

 佐
さ

由美
ゆ み

 副委員長
ふくいいんちょう

） 

・ どこに入
い

れるか考
かんが

えてみる。 

 

＜次
じ

世代
せ だ い

・教育
きょういく

部会
ぶ か い

＞ 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ １ページ目
め

について、クラブ活動
かつどう

の「推進
すいしん

」と「促進
そくしん

」どちらがよいか。

クラブ活動
かつどう

は高校生
こうこうせい

が自主的
じしゅてき

に取
と

り組
く

むものであり、それを「推進
すいしん

」するか、

取組
とりくみ

を促
うなが

すという意味
い み

で「促進
そくしん

」するのか。あと「支援
し え ん

」もあると思
おも

う。 

・ 【背景
はいけい

・目的
もくてき

】の「たくさんの外国
がいこく

につながる」という言葉
こ と ば

の前
まえ

に、
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「多文化
た ぶ ん か

社会
しゃかい

を迎
むか

え学校
がっこう

現場
げ ん ば

でも」という言葉
こ と ば

を付
つ

け加
くわ

えたほうがよい。 

・ また、委員長
いいんちょう

から 話
はなし

があった「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

の若年層
じゃくねんそう

」という表現
ひょうげん

は、

若
わか

い人
ひと

たちの活躍
かつやく

の場
ば

として 考
かんが

えているためだが、そのまま行
い

くか、修正
しゅうせい

するか検討
けんとう

した方
ほう

がよい。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 「若年層
じゃくねんそう

」という言葉
こ と ば

を無
な

くすということか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

の若年層
じゃくねんそう

」を、他
ほか

の言葉
こ と ば

に替
か

えたほうがよい気
き

がする。 

・ 【企画
き か く

概要
がいよう

】の「対象
たいしょう

：外国
がいこく

につながる生徒
せ い と

、日本人
にほんじん

生徒
せ い と

」は、「生徒
せ い と

」

でよいと思
おも

う。 

・ 「運営
うんえい

の担
にな

い手
て

」については、担
にな

い手
て

というと手伝
て つ だ

う側
がわ

になるため、関連
かんれん

団体
だんたい

とか関係
かんけい

組織
そ し き

といった言葉
こ と ば

の方
ほう

がよい。事前
じ ぜ ん

に説明
せつめい

しておかないといけ

ない組織
そ し き

、といった意味合
い み あ

いで言葉
こ と ば

を柔
やわ

らかくした方
ほう

がよい。 

・ 「内容
ないよう

」は、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の前
まえ

に「国際
こくさい

理解
り か い

」を入
い

れた方
ほう

がよい。 

・ 【予想
よ そ う

される課題
か だ い

】については、課題
か だ い

の重要度
じゅうようど

があるため、一番上
いちばんうえ

に記載
き さ い

されているものは三番目
さんばんめ

で、二番目
に ば ん め

を一番
いちばん

、三番目
さんばんめ

を二番
に ば ん

にした方
ほう

がよい。 

・ 「神奈川県
か な が わ け ん

国際課
こくさいか

と教育
きょういく

委員会
いいんかい

の連携
れんけい

」については、その前
まえ

に「制度
せ い ど

の

継続性
けいぞくせい

を考
かんが

えて」という理由
り ゆ う

を追
つい

記
き

した方
ほう

がよい。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 「国際
こくさい

理解
り か い

クラブ」という名前
な ま え

についてはどうか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 国
くに

は多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

を目指
め ざ

している。その前
まえ

段階
だんかい

として、まずはお互
たが

い

の理解
り か い

が必要
ひつよう

になる。お互
たが

いの理解
り か い

について、教育
きょういく

現場
げ ん ば

では「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」

より「国際
こくさい

理解
り か い

」の方
ほう

が必要
ひつよう

なものだと思
おも

う。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 「多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

」はどうか。「国際
こくさい

理解
り か い

」は、日本
に ほ ん

以外
い が い

の国
くに

に対
たい

する理解
り か い

と

いう考
かんが

え方
かた

であると思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 日本
に ほ ん

の 状 況
じょうきょう

として、外国
がいこく

に対して閉鎖的
へいさてき

な雰囲気
ふ ん い き

がある。まず外国
がいこく

に

関心
かんしん

を持
も

って、国際的
こくさいてき

な理解
り か い

を深
ふか

めることが教育
きょういく

現場
げ ん ば

で一番
いちばん

大事
だ い じ

だと思
おも

う。 
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・ 「多文化
た ぶ ん か

」は、いろいろなものの関係性
かんけいせい

を含
ふく

めて 考
かんが

えないといけないが、

順番
じゅんばん

として、個々
こ こ

に対
たい

する理解
り か い

を深
ふか

めた後
あと

で関係性
かんけいせい

を 考
かんが

えていくという、

段階
だんかい

があるのではないかと思
おも

っている。 

・ 今
いま

は初期
し ょ き

段階
だんかい

なので、最初
さいしょ

のステップとしては「国際
こくさい

理解
り か い

」としたうえで、

次
つぎ

のステップとして「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」について 考
かんが

えるクラブがあってもよい。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 「国際
こくさい

理解
り か い

」だと、外国
がいこく

につながる学生
がくせい

にとっては日本
に ほ ん

の 状 況
じょうきょう

ではなく、

国際的
こくさいてき

な 状 況
じょうきょう

や、日本
に ほ ん

と他
ほか

の国
くに

とのつながりといった内容
ないよう

に 偏
かたよ

るのでは

ないかと思
おも

った。 

・ 日本
に ほ ん

で生活
せいかつ

している人々
ひとびと

、それぞれの外国人
がいこくじん

コミュニティがお互
たが

いにサポ

ートして認
みと

め合
あ

うといった目的
もくてき

とは違
ちが

ってくる。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ この提言
ていげん

に関しては、そういった目的
もくてき

は置
お

いていない。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ ここでは「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」というより「国際
こくさい

理解
り か い

」だと思う。 

・ 先
さき

ほど委員長
いいんちょう

から 話
はなし

があったように、「国際
こくさい

理解
り か い

」は日本人
にほんじん

の立場
た ち ば

から、

海外
かいがい

について理解
り か い

することである。 

・ 「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」は、外国
がいこく

から日本
に ほ ん

にたくさん人
ひと

が来
き

て、その中
なか

でいろい

ろな文化
ぶ ん か

の衝突
しょうとつ

が発生
はっせい

するが、 皆
みんな

で 共
きょう

生
せい

していこうという 考
かんが

え方
かた

である。 

・ 先
さき

ほどの「推進
すいしん

」と「促進
そくしん

」の問題
もんだい

についても、「促進
そくしん

」と言
い

った場合
ば あ い

に、

誰
だれ

が主体
しゅたい

で実施
じ っ し

するのか。「推進
すいしん

」は推
お

して進
すす

めることだが、こちらから推
お

さないと進
すす

まないということになる。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 実際
じっさい

はそういう状 況
じょうきょう

になると思
おも

うが、表現
ひょうげん

は「支援
し え ん

」くらいがよい。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 促
うなが

すことで進
すす

めてほしい。こちらから力強
ちからづよ

く推
お

すわけではないという

意味
い み

では、「促進
そくしん

」の方がよいと思う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 取組
とりくみ

自体
じ た い

があれば「促進
そくしん

」となる。取組
とりくみ

がなくて、こうしてほしいという

ものは「推進
すいしん

」になる。「支援
し え ん

」は若干
じゃっかん

「上
うえ

から目
め

線
せん

」という印象
いんしょう

がある。 
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・ 高校
こうこう

の中
なか

で国際
こくさい

関係
かんけい

のクラブがどれだけあるのか、現状
げんじょう

を把握
は あ く

していな

いため、「支援
し え ん

」か「促進
そくしん

」どちらの言葉
こ と ば

を選
えら

ぶかは 難
むずか

しいところである。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ 「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」と「国際
こくさい

理解
り か い

」の両方
りょうほう

を入
い

れてもよいのではないか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ その国
くに

を理解
り か い

することと、その国
くに

の人
にん

と一緒
いっしょ

にくらす社会
しゃかい

をつくることは、

次元
じ げ ん

が違
ちが

うと思
おも

う。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ 対象
たいしょう

として、外国
がいこく

につながる生徒
せ い と

と日本人
にほんじん

生徒
せ い と

の両方
りょうほう

が入
はい

っているため、

多文化
た ぶ ん か

の意味
い み

もあると思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 両者
りょうしゃ

を分
わ

ける必要
ひつよう

がなく、単純
たんじゅん

に「生徒
せ い と

」とした方
ほう

がよい。学生
がくせい

たちの

自主的
じしゅてき

な取組
とりくみ

に、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の概念
がいねん

を押
お

し付
つ

ける必要
ひつよう

はないのではないか。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 対象
たいしょう

として、教員
きょういん

はどうか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ クラブ活動
かつどう

なので、担当
たんとう

教員
きょういん

はいると思
おも

う。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 活動
かつどう

の輪
わ

の中
なか

にいるのか、外
そと

にいるのか。教員
きょういん

は外
そと

にいた方
ほう

がよい。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 教員
きょういん

の仕事量
しごとりょう

が増
ふ

えると思
おも

う。そうすると少
すこ

し大変
たいへん

になる。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ 「生徒
せ い と

」でよいか。「児童
じ ど う

」という表現
ひょうげん

はどうか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 高校生
こうこうせい

は「児童
じ ど う

」とは言
い

わないのではないか。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 18歳
さい

まで「児童
じ ど う

」とする定義
て い ぎ

もある。 
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（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 高校生
こうこうせい

がターゲットなので、「学生
がくせい

」の方
ほう

が分
わ

かりやすい。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 「県内
けんない

の高校生
こうこうせい

」としてはどうか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 場所
ば し ょ

として「神奈川
か な が わ

県内
けんない

高等
こうとう

学校
がっこう

」と書
か

いてあるため、「高校生
こうこうせい

」でよい

のではないか。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ 先
さき

ほどの話
はなし

に戻
もど

るが、「国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

」でよいか。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 【企画
き か く

概要
がいよう

】には多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

、母語
ぼ ご

・母文化
ぼ ぶ ん か

教育
きょういく

という

記載
き さ い

がある。「国際
こくさい

理解
り か い

」は、外交官
がいこうかん

を育成
いくせい

するような未来
み ら い

をイメージする。 

・ この活動
かつどう

の目的
もくてき

として、今後
こ ん ご

日本
に ほ ん

で 就 職
しゅうしょく

して生活
せいかつ

していくために、その

アプローチとして海外
かいがい

なのか、日本
に ほ ん

の中
なか

の各
かく

コミュニティを深
ふか

く理解
り か い

するの

か、そのことを明確
めいかく

にするような話
はな

し合
あ

いをした方
ほう

がよいのではないか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 国内
こくない

にある外国人
がいこくじん

のコミュニティを深
ふか

く理解
り か い

する必要
ひつよう

があるか。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ あると思
おも

う。例
たと

えば、ベトナム人
じん

コミュニティ、ネパール人
じん

コミュニティ、

中国人
ちゅうごくじん

コミュニティ等
とう

について理解
り か い

した方
ほう

がよいと思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ ベトナムや中国
ちゅうごく

という国
くに

のことではなく、そのコミュニティについて

理解
り か い

しないといけないか。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ これまでは別々
べつべつ

の島
しま

という感
かん

じである。そのような活動
かつどう

を通
つう

じて、自分
じ ぶ ん

の

コミュニティだけではなく、他
ほか

のコミュニティの存在
そんざい

を分
わ

かるようにした方
ほう

がよいと思
おも

う。 

・ 子
こ

どもたちに、自分
じ ぶ ん

のコミュニティ以外
い が い

にも他
ほか

のコミュニティが存在
そんざい

して

いて、お互
たが

いが平等
びょうどう

に日本
に ほ ん

で生活
せいかつ

していることを周知
しゅうち

した方
ほう

がよいと思
おも

う。 
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（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 話
はなし

がぶれている気
き

がする。この提言
ていげん

のターゲットは学生
がくせい

である。その子
こ

が外国人
がいこくじん

か、外国人
がいこくじん

でないかは関係
かんけい

ない。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 私
わたし

が 話
はなし

をしているのは対象
たいしょう

ではなく、具体的
ぐたいてき

にどのような知識
ち し き

を学生
がくせい

に伝
つた

えるのか。この活動
かつどう

で子
こ

どもたちが何
なに

を身
み

につけるのかである。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ それは違
ちが

う。この制度
せ い ど

は、学生
がくせい

が自分
じ ぶ ん

たちでやりたいときにやれるように

しようという 話
はなし

で、こういう情報
じょうほう

を与
あた

えてこれを理解
り か い

してほしいというこ

とではない。それだと偏
かたよ

ってしまう。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ ベトナムのコミュニティはこうである、中国
ちゅうごく

はこうであるということを、

お互
たが

いに理解
り か い

したり情報
じょうほう

提供
ていきょう

したいという意味
い み

だと思
おも

う。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 言
い

っていることは分
わ

かる。理
り

想像
そうぞう

として、韓国人
かんこくじん

、ベトナム人
じん

、中国人
ちゅうごくじん

、

日本人
にほんじん

、お互
たが

いの実情
じつじょう

を理解
り か い

してほしいということだと思
おも

う。ただ、韓
はん

委員
い い ん

が話
はな

しているのは、実現
じつげん

したいと考
かんが

えている制度
せ い ど

の話
はなし

である。 

・ 私
わたし

の子
こ

も学校
がっこう

に通
かよ

っていて、イギリス人
じん

、アメリカ人
じん

、ベトナム人
じん

、ミ

ャンマー人
じん

、中国人
ちゅうごくじん

、日本人
にほんじん

皆
みんな

が参加
さ ん か

する、国際
こくさい

理解
り か い

という授業
じゅぎょう

がある。 

・ そこで、例
たと

えば中華街
ちゅうかがい

に行
い

けば中国人
ちゅうごくじん

のコミュニティがあると紹介
しょうかい

して

いるが、そういう話
はなし

も教育
きょういく

の中
なか

に組
く

み込
こ

んでほしいという意味
い み

だと思
おも

う。 

・ 【背景
はいけい

・目的
もくてき

】には確
たし

かに「外国人
がいこくじん

コミュニティ、支援
し え ん

団体
だんたい

同士
ど う し

が互
たが

いに

支
ささ

え合
あ

うと期待
き た い

する」と書
か

かれているが、副次的
ふくじてき

な話
はなし

だと思
おも

う。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」というところは、「外国
がいこく

につながる」など、別
べつ

の言
い

い方
かた

に

変
か

えた方
ほう

がよいと思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ これは神奈川県
か な が わ け ん

が使用
し よ う

している言葉
こ と ば

だから、このままでよいのではないか。

川崎市
かわさきし

は外国人
がいこくじん

市民
し み ん

代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

という名前
な ま え

だが、神奈川県
か な が わ け ん

の場合、国籍
こくせき

の

要件
ようけん

があり、外国
がいこく

とつながりがある日本人
にほんじん

は委員
い い ん

になれないのではないか。 
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（事務局
じむきょく

） 

・ 委員
い い ん

にはなれない。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ そうであれば、「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」でよいのではないか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ ただ、外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

かながわ会議
か い ぎ

では、外国
がいこく

につながりのある方々
かたがた

のことも

含
ふく

めて提言
ていげん

してきている。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「外国人
がいこくじん

」でも「外国
がいこく

につながりがある人
ひと

」でもよいが、会議
か い ぎ

の制度上
せいどじょう

、

提言
ていげん

するものなので、外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

という言葉
こ と ば

で統
とう

一
いつ

しておけばよいと思
おも

う。

そこまで細
こま

かくは分
わ

けられない。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 県
けん

では「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

等
とう

」という言葉
こ と ば

を使
つか

う。いろいろな背景
はいけい

の方
かた

がおり、

一
ひと

つひとつ説明
せつめい

するのは難
むずか

しいため、「等
とう

」で表現
ひょうげん

している。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

等
とう

、特
とく

に若年層
じゃくねんそう

におけるポテンシャルを発見
はっけん

するため。」

でどうか。 

・ 制度
せ い ど

を進
すす

めるときは、ターゲット層
そう

を絞
しぼ

って、その次
つぎ

にどうするかという

話
はなし

になる。今回
こんかい

は、若年層
じゃくねんそう

に特化
と っ か

してその人
ひと

たちがポテンシャルを発揮
は っ き

す

る、若年層
じゃくねんそう

が活躍
かつやく

できる仕組
し く

みを作
つく

りたい。 

・ 【計画
けいかく

・方向性
ほうこうせい

】の「短期的
たんきてき

」の部分
ぶ ぶ ん

で、「教育
きょういく

委員会
いいんかい

、神奈川
か な が わ

県内
けんない

の

外国
がいこく

につながる生徒
せ い と

が多
おお

い」というところが、何
なに

を言
い

いたいのか分
わ

からない。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 教育
きょういく

委員会
いいんかい

だけではなく、高校
こうこう

にも打
だ

診
しん

するという意味
い み

だと思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「推進
すいしん

」「促進
そくしん

」「支援
し え ん

」は、どれがよいか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 「国際
こくさい

理解
り か い

クラブ活動
かつどう

を促進
そくしん

するモデル事業
じぎょう

」とした方が伝
つた

わりやすい。

「推進
すいしん

」はおっしゃるとおり、既存
き そ ん

のものを発展
はってん

させるイメージである。 
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・ 活動
かつどう

を 促
うなが

すため県
けん

が支援
し え ん

するという意味
い み

なので、「促進
そくしん

」がよいと思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「運営
うんえい

の担
にな

い手
て

」は、何
なに

の運営
うんえい

の担
にな

い手
て

を意味
い み

するか。モデル事業
じぎょう

なので、

クラブ活動
かつどう

の運営
うんえい

の話
はなし

ではなく、促進
そくしん

する事業体
じぎょうたい

の話
はなし

になるか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 場所
ば し ょ

と対象
たいしょう

が記載
き さ い

してあれば、この部分
ぶ ぶ ん

は不要
ふ よ う

ではないか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ メインはその部分
ぶ ぶ ん

である。こういう 考
かんが

えを持
も

って実施
じ っ し

してほしいという

ことが、事業
じぎょう

の中
なか

にも書
か

いてある。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 場所
ば し ょ

、対象
たいしょう

と内容
ないよう

でよいと思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「コミュニティや外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

～」という部分
ぶ ぶ ん

の記載
き さ い

はどうするか。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ 「若年層
じゃくねんそう

におけるポテンシャルを生
い

かせる」でよいのではないか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

が活動
かつどう

できる場
ば

として」といった表現
ひょうげん

でどうか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 元々
もともと

は 留
りゅう

学生
がくせい

を講師
こ う し

にするという 話
はなし

をしていた。「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

等
とう

が活躍
かつやく

できる場
ば

を提
てい

供
きょう

することで講師
こ う し

の育成
いくせい

にもつながる」という感
かん

じにすると、

前
まえ

の方
ほう

にもつながってくる。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「活躍
かつやく

できる場
ば

づくりにもつながる」で終
お

わりでよいのではないか。 

・ 上
うえ

の文章
ぶんしょう

と分
わ

けた方
ほう

がよい。上
うえ

は学生
がくせい

たちが 行
おこな

うもので、ここは人材
じんざい

が

活躍
かつやく

できる場
ば

の提供
ていきょう

にもなるという 話
はなし

であり、二
ふた

つの 話
はなし

が混
ま

ざっている。 

・ 「学生
がくせい

が国際
こくさい

理解
り か い

、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

、母語
ぼ ご

・母文化
ぼ ぶ ん か

教育
きょういく

を 行
おこな

う」という感
かん

じで、ここはたくさんのメニューがあってよい気
き

がする。 

・ 先
さき

ほど話
はなし

に出
で

た、外国人
がいこくじん

コミュニティの理解
り か い

があってもよいと思
おも

う。 
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（事務局
じむきょく

） 

・ 学校
がっこう

によっていろいろなものがあると思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 学生
がくせい

たちが興味
きょうみ

があるものが最優先
さいゆうせん

になる。 

（事務局
じむきょく

） 

・ レダンコア委員
い い ん

の思
おも

いを汲
く

み取
と

るなら、「ともに生
い

きる」社会
しゃかい

ではなく、

「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」という言葉
こ と ば

に変
か

えてしまう方法
ほうほう

もある。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

」より、「ともに生
い

きる社会
しゃかい

」の方
ほう

が幅
はば

が広
ひろ

い。これ

は神奈川県
か な が わ け ん

の会議
か い ぎ

なので、「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」でもよいと思
おも

う。 

・ 最初
さいしょ

の部分
ぶ ぶ ん

から再度
さ い ど

、 考
かんが

えをすり合
あ

わせたい。タイトルは「神奈川県
か な が わ け ん

立
りつ

高等学校
こうとうがっこう

における国際
こくさい

理解
り か い

クラブ活動
かつどう

を促進
そくしん

するモデル事業
じぎょう

」とする。 

・ 【背景
はいけい

・目的
もくてき

】で「学校
がっこう

：たくさんの外国
がいこく

につながる生徒
せ い と

が学校
がっこう

に通
かよ

って

いる 状 況
じょうきょう

の中
なか

で～」とあるが、これは現状
げんじょう

把握
は あ く

である。「学校
がっこう

」「外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

」「関係
かんけい

団体
だんたい

」という文言
もんごん

がすべていらないのではないか。 

・ 国際
こくさい

理解
り か い

教育
きょういく

の重要性
じゅうようせい

が高
たか

まっていることも、ポテンシャルを発見
はっけん

する

場
ば

づくりが必要
ひつよう

なのも、背景
はいけい

である。関連
かんれん

団体
だんたい

の部分
ぶ ぶ ん

だけ目的
もくてき

になっている。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ ここを「関係
かんけい

団体
だんたい

」ではなく「目的
もくてき

」にすればよいか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 事業
じぎょう

目的
もくてき

は、学生
がくせい

たちが多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

の活動
かつどう

ができる教育
きょういく

現場
げ ん ば

を作
つく

りたい

ということである。「横
よこ

のつながりを作
つく

りたい」という話
はなし

とは全然
ぜんぜん

違
ちが

う。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 「支
ささ

え合
あ

う場
ば

が必要
ひつよう

」や「支
ささ

え合
あ

えていない」などの文
ぶん

に変
か

えた方
ほう

がよい

ということだと思
おも

う。難
むずか

しい言葉
こ と ば

で言
い

うなら「関係
かんけい

が希薄
き は く

」など。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ やはり目的
もくてき

を明確
めいかく

に書
か

かないと駄目
だ め

である。 

・ 目的
もくてき

は「グローバル社会
しゃかい

を深
ふか

く理解
り か い

し、ともに生
い

きる地域
ち い き

社会
しゃかい

をつくる

人材
じんざい

育成
いくせい

のために、国際
こくさい

理解
り か い

クラブ活動
かつどう

を促進
そくしん

する。」でよいのではないか。 
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・ 冒頭
ぼうとう

に書
か

かれた文章
ぶんしょう

が内容
ないよう

のようになっているが、これが目的
もくてき

である。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 先
さき

に主張
しゅちょう

を述
の

べてから背景
はいけい

を説明
せつめい

するか、背景
はいけい

を先
さき

に説明
せつめい

するかは、プ

レゼンテーションの仕方
し か た

次第
し だ い

なのでどちらでもよい。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ 背景
はいけい

として二
ふた

つのポイントがある。三番目
さんばんめ

のポイントも背景
はいけい

と言
い

える。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 背景
はいけい

であれば、少
すこ

し文章
ぶんしょう

を変
か

えないといけない。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 韓
はん

委員
い い ん

の文章
ぶんしょう

の感
かん

じでよいと思
おも

う。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 「支
ささ

え合
あ

う 状 況
じょうきょう

になっていないため、横
よこ

のつながりを作
つく

る必要
ひつよう

がある。」 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 次
つぎ

のページは、「母文化
ぼ ぶ ん か

教育
きょういく

」の後
あと

に「など」を追加
つ い か

する。 

（蒋
しょう

 香
こう

梅
めい

 委員
い い ん

） 

・ 「行
おこな

う」は不要
ふ よ う

ではないか。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 我々
われわれ

が行
おこな

うわけではないので、不要
ふ よ う

である。 

（事務局
じむきょく

） 

・ ①、②などに分
わ

けた方
ほう

がよいかもしれない。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ ①で学生
がくせい

の活動
かつどう

として想定
そうてい

されるものを列挙
れっきょ

するというイメージである。 

・ それを支
ささ

えるためのものとして、「外国人
がいこくじん

コミュニティや外
がい

国籍
こくせき

県民
けんみん

等
とう

が

活躍
かつやく

できる場
ば

づくりにもつながる」という部分
ぶ ぶ ん

が②になる。 

・ 【計画
けいかく

・方向性
ほうこうせい

】は変更
へんこう

しない。 

・ 【予想
よ そ う

される課題
か だ い

】は順番
じゅんばん

を入
い

れ替
か

える。三
みっ

つ目
め

の前
まえ

に「制度
せ い ど

の継続性
けいぞくせい

を 考
かんが

え」という文言
もんごん

を入
い

れる。「神奈川県
か な が わ け ん

国際課
こくさいか

と教育
きょういく

委員会
いいんかい

の連携
れんけい

を図
はか

る」くらいでよいと思
おも

う。 
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・ 「ともに生
い

きる社会
しゃかい

」を「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

社会
しゃかい

」に変
か

えるかどうかは、部
ぶ

会長
かいちょう

の判断
はんだん

に任
まか

せたい。 

（事務局
じむきょく

） 

・ ここに「ともに生
い

きる」と書
か

いてあるので、合
あ

っていてよいかもしれない。 

（レ ダンコア 委員
い い ん

） 

・ オープン会議
か い ぎ

まで残
のこ

り約
やく

３週間
しゅうかん

である。そこに向
む

けて一人
ひ と り

ひとりに宿題
しゅくだい

を出
だ

した方
ほう

がよいのではないか。例
たと

えばもう１回
かい

、自分
じ ぶ ん

のアイディアを明確
めいかく

に整理
せ い り

して、当日
とうじつ

相談
そうだん

できるようにするなど。 

（兪
ゆう

 大
だい

達
たつ

 副
ふく

委員長
いいんちょう

） 

・ 各自
か く じ

何
なに

か意見
い け ん

があれば、LINE グループで共有
きょうゆう

してもよい。本日
ほんじつ

は部
ぶ

会長
かいちょう

が不在
ふ ざ い

なので、部
ぶ

会長
かいちょう

からも何
なに

か意見
い け ん

が出
で

るかもしれない。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ オープン会議
か い ぎ

に、外部
が い ぶ

の人
ひと

はどれくらい参加
さ ん か

するのか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 期
き

によって異
こと

なる。５～６名
めい

から 10数名
すうめい

まで。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ そうであれば、結構
けっこう

密
みつ

な意見
い け ん

交換
こうかん

が行
おこな

われていたのか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 興味
きょうみ

のある方
かた

が参加
さ ん か

するので、結構
けっこう

意見
い け ん

は出
で

ていると思
おも

う。 

（韓
はん

 昌熹
ちゃんひ

 委員
い い ん

） 

・ 熱
あつ

い人
ひと

が来
く

れば、意見
い け ん

は熱
あつ

くなる。それだとよい。意見
い け ん

交換
こうかん

したいと言
い

っ

ても何
なに

も意見
い け ん

がなかったら、それはそれで悲
かな

しい。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 本当は県民
けんみん

センターで実施
じ っ し

できればよかったが、今回
こんかい

は本郷
ほんごう

台
だい

なので、ア

クセスしづらい方
かた

もいると思
おも

う。可能
か の う

な限
かぎ

り広報
こうほう

を強化
きょうか

している。 

・ 先日
せんじつ

も県
けん

の広報紙
こうほうし

「県
けん

のたより」を見
み

た方
かた

から申込
もうしこ

みがあった。委員
い い ん

の

皆様
みなさま

も宣伝
せんでん

していただけるとありがたい。 
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＜社会
しゃかい

福祉
ふ く し

部会
ぶ か い

＞ 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 資料
しりょう

２の５ページを見
み

てほしい。タイトルに「外
がい

国籍
こくせき

保護者
ほ ご し ゃ

」と書
か

いたが、

「外国
がいこく

につながる児童
じ ど う

生徒
せ い と

のための支援
し え ん

」という趣旨
し ゅ し

なので、修正
しゅうせい

したい。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ そのタイトルでよいと思
おも

う。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 外
がい

国籍
こくせき

だけではなく、外国
がいこく

につながりを持
も

っていて、問題
もんだい

を抱
かか

えている人
ひと

たち全体
ぜんたい

が対象
たいしょう

になると思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 日本
に ほ ん

に長
なが

く住
す

み、国籍
こくせき

を変
か

えたとしても家
いえ

で孤立
こ り つ

して高齢者
こうれいしゃ

になっている

人
ひと

もいるかもしれないため、高齢化
こうれいか

の提言
ていげん

も表現
ひょうげん

を変
か

えた方
ほう

がよい。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 対象
たいしょう

については、表現
ひょうげん

を統
とう

一
いつ

することにする。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ 発達
はったつ

障害
しょうがい

の実態
じったい

調査
ちょうさ

は、どの団体
だんたい

にお願
ねが

いするという想定
そうてい

はあるか。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 各市
か く し

の教育
きょういく

委員会
いいんかい

は、公開
こうかい

していないだけで、その子
こ

が発達
はったつ

障害
しょうがい

かどう

か、支援
し え ん

が必要
ひつよう

かどうかという実態
じったい

は把握
は あ く

しているのではないか。 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ その情報
じょうほう

を公開
こうかい

するよう、市町村
しちょうそん

にお願
ねが

いするということ。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 県
けん

から各自治体
か く じ ち た い

の教育
きょういく

委員会
いいんかい

にお願
ねが

いしてもらわないといけない。 

・ 韓
はん

委員
い い ん

の意見
い け ん

を聞
き

いて、どのような実態
じったい

調査
ちょうさ

を 行
おこな

ってほしいか、具体例
ぐたいれい

を入
い

れた方
ほう

がよいと思
おも

った。 

・ 現状
げんじょう

を踏
ふ

まえて、子
こ

どもたちが発達
はったつ

障害
しょうがい

かどうかに関
かん

する実態
じったい

調査
ちょうさ

がき

ちんとされているのかどうか、こういうことを調査
ちょうさ

してほしいという具体例
ぐたいれい

をいくつか入
い

れると分
わ

かりやすくなる。 

・ 調査
ちょうさ

する段階
だんかい

での調査
ちょうさ

方法
ほうほう

についても、入
い

れておいた方
ほう

がよい。 



21 

 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 発達
はったつ

障害
しょうがい

にも言葉
こ と ば

の障害
しょうがい

、学習
がくしゅう

障害
しょうがい

、精神
せいしん

障害
しょうがい

などの分類
ぶんるい

がある。

そのような調査
ちょうさ

を、県
けん

から教育
きょういく

委員会
いいんかい

にお願
ねが

いした方
ほう

がよいのではないか。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 発達
はったつ

障害
しょうがい

とされる子
こ

どもを分類
ぶんるい

している基準
きじゅん

を知
し

りたいということか。 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 基準
きじゅん

ではなく、学校側
がっこうがわ

で判断
はんだん

される発達
はったつ

障害
しょうがい

の分類
ぶんるい

である。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ 発達
はったつ

障害
しょうがい

の種類
しゅるい

が何
なん

であるかは関係
かんけい

なく、子
こ

どもは学校
がっこう

で同
おな

じクラスに

入
い

れられてしまう。種類
しゅるい

別
べつ

の人数
にんずう

が分
わ

かるとよいと思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 実態
じったい

調査
ちょうさ

をして、その結果
け っ か

を学校
がっこう

の中
なか

でどのように生
い

かすのか。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ 情報
じょうほう

があれば、そこから何
なに

ができるかを考
かんが

える材料
ざいりょう

になる。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 現状
げんじょう

は本当
ほんとう

に発達
はったつ

障害
しょうがい

かどうかも曖昧
あいまい

な状態
じょうたい

なので、その子
こ

にとって

適切
てきせつ

な場所
ば し ょ

で必要
ひつよう

な教育
きょういく

支援
し え ん

を受
う

けられているかという点
てん

が問題
もんだい

である。 

・ 実態
じったい

調査
ちょうさ

できちんと現状
げんじょう

を把握
は あ く

できれば、その子
こ

にとって一番
いちばん

よい教育
きょういく

支援
し え ん

にたどり着
つ

くきっかけになる。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ ロシア人
じん

の母子
ぼ し

家庭
か て い

の通訳
つうやく

をしたことがある。母親
ははおや

は努力
どりょく

して、一所懸命
いっしょけんめい

子
こ

どもの発達
はったつ

を助
たす

けようとしているが、学校
がっこう

では 状 況
じょうきょう

が異
こと

なる子
こ

どもが一
ひと

つのクラスに入
い

れられて、授業
じゅぎょう

参観
さんかん

でその様子
よ う す

を見
み

てショックを受
う

けた。 

・ 母親
ははおや

としては、 隣
となり

に座
すわ

っている子
こ

どもの障害
しょうがい

の程度
て い ど

が重
おも

いため、自分
じ ぶ ん

の

子
こ

どもの発達
はったつ

が阻
そ

害
がい

されている気
き

がするという相談
そうだん

を受
う

けたことがある。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 具体的
ぐたいてき

な調査
ちょうさ

内容
ないよう

と実施
じ っ し

による効果
こ う か

を追記
つ い き

する。もともと保護者
ほ ご し ゃ

への説明
せつめい

も記載
き さ い

してあったが、そういう内容
ないよう

を入
い

れてもよいと思
おも

う。 
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（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ 保護者
ほ ご し ゃ

が発達
はったつ

障害
しょうがい

に関
かん

する説明
せつめい

を理解
り か い

できないことも多
おお

い。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 保護者
ほ ご し ゃ

の受
う

け止
と

め方
かた

は、日本人
にほんじん

でも外国人
がいこくじん

でも 難
むずか

しい。外国人
がいこくじん

の保護者
ほ ご し ゃ

は発達
はったつ

障害
しょうがい

とは何
なに

かを知
し

らないことが多
おお

いので、専門家
せんもんか

による意見
い け ん

も大事
だ い じ

だが、学校側
がっこうがわ

が保護者
ほ ご し ゃ

にどのような説明
せつめい

をするかが入口
いりぐち

になると思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

で、(1)の外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターと(2)多文化
た ぶ ん か

ケアマネジャー

の提言
ていげん

をまとめた方
ほう

がよいのではないかという意見
い け ん

があった。鈴木
す ず き

委員
い い ん

は、

介護士
か い ご し

とケアマネジャーの違
ちが

いが分
わ

かるか。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ 介護士
か い ご し

は現場
げ ん ば

で 働
はたら

く人
ひと

で、ケアマネジャーはプランを作
つく

る人
ひと

である。

介護士
か い ご し

は今
いま

一番
いちばん

足
た

りない分野
ぶ ん や

である。 

・ 外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターの登録者
とうろくしゃ

は、介護士
か い ご し

として 働
はたら

く方
かた

なのか、ボ

ランティアなのか。お金
かね

を出
だ

さないと、非常
ひじょう

に大変
たいへん

だと思
おも

う。ある施設
し せ つ

で

働
はたら

く方
かた

が、違
ちが

う施設
し せ つ

に支援
し え ん

に行
い

くことが許
ゆる

されるのかもよく分
わ

からない。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ そこをもう少
すこ

し柔軟
じゅうなん

にしたい。例
たと

えば、ある施設
し せ つ

に韓
かん

国語
こ く ご

を話
はな

す利用者
りようしゃ

が 入
にゅう

居
きょ

した場合
ば あ い

、外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターに登録
とうろく

した人
ひと

に来
き

てもらって、

ケアしてもらうシステムを作
つく

るイメージである。 

・ こうした仕組
し く

みがあれば、介護士
か い ご し

同士
ど う し

で情報
じょうほう

共有
きょうゆう

や悩
なや

みの相談
そうだん

もできて

よいのではないかと思
おも

う。 

・ ケアマネジャーになるための道
みち

のりは険
けわ

しく、なかなか担
にな

い手
て

がいないが、

外国人
がいこくじん

のケアマネジャーを育成
いくせい

して増
ふ

やすことができたら、外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターもうまく機能
き の う

するのではないかと思
おも

う。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ 介護
か い ご

施設
し せ つ

を支援
し え ん

するものなのか、それとも外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

を支援
し え ん

するのか。 

・ 先日
せんじつ

参加
さ ん か

した研修
けんしゅう

で、今
いま

は人生
じんせい

100歳
さい

時代
じ だ い

だが、外国人
がいこくじん

は一人
ひ と り

だし、言葉
こ と ば

も分
わ

からないし、年
とし

を取
と

るのが怖
こわ

いという 話
はなし

を聞
き

いた。外国人
がいこくじん

高齢者
こうれいしゃ

を

支援
し え ん

するうえで言葉
こ と ば

の問題
もんだい

は大
おお

きいので、言語面
げんごめん

の支援
し え ん

は必要
ひつよう

だと思
おも

う。 
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（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 中国人
ちゅうごくじん

の高齢者
こうれいしゃ

が、中国人
ちゅうごくじん

の介護士
か い ご し

が多
おお

い介護
か い ご

施設
し せ つ

に入
はい

っていたとして、

そこがつぶれてしまったら終
お

わりである。 

・ 外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

が登
とう

録
ろく

するセンターがあって、登録
とうろく

された介護士
か い ご し

が各施設
かくしせつ

に

自由
じ ゆ う

に行
い

ける仕組
し く

みがあったら、もう少
すこ

し介護
か い ご

の問題
もんだい

が解消
かいしょう

できると思
おも

う。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ 例
たと

えば施設
し せ つ

利用者
りようしゃ

が大事
だ い じ

な検査
け ん さ

結果
け っ か

を聞
き

く日
ひ

があって、一時的
いちじてき

に外国人
がいこくじん

の

介護士
か い ご し

が近
ちか

くにいたら、通訳
つうやく

できるので助
たす

かると思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ そういう対応
たいおう

を柔軟
じゅうなん

にできるようになるとよい。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ 難
むずか

しいと思
おも

うがやってみた方
ほう

がよい。失敗
しっぱい

してもよいから、そういうこ

とを実現
じつげん

したいという意見
い け ん

を出
だ

せば、何
なに

かが動
うご

くかもしれない。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 外国人
がいこくじん

でも 100歳
さい

まで生
い

きる人
ひと

が出
で

てくるかもしれない。今
いま

スタートした

ら、次
つぎ

の人
ひと

たちがアイディアを固
かた

めて、10年後
ね ん ご

は何
なに

かできるかもしれない。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ センターとなると 話
はなし

が大
おお

きくなるが、そういう役割
やくわり

を担
にな

うコーディネー

ターを配置
は い ち

して、その人
ひと

にいろいろな情報
じょうほう

が入
はい

り、相談
そうだん

に乗
の

ったり、

介護士
か い ご し

の紹介
しょうかい

や派遣
は け ん

ができる仕組
し く

みが作
つく

るような方法
ほうほう

もあるのではないか。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ 県
けん

や国
くに

ではできなくても、民間
みんかん

企業
きぎょう

で対応
たいおう

できるところが出
で

てくるかもし

れない。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 情報
じょうほう

が集
あつ

まって、アドバイスをしたうえで、それに対
たい

して施設
し せ つ

がどう取
と

り組
く

むかということもあると思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ タイトルを「外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

コーディネーター制度
せ い ど

導入
どうにゅう

」といった 形
かたち

に変
か

えると、中身
な か み

は変
か

わらなくても、難易度
な ん い ど

が下
さ

がるのではないか。 



24 

 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ ケアマネジャーは、本人
ほんにん

や家族
か ぞ く

にヒアリングをして、この人
ひと

に必要
ひつよう

な介護
か い ご

は何
なに

かというプランを立
た

てる。そのプランに基
もと

づいて本人
ほんにん

と直接
ちょくせつ

やりとり

をするのが介護士
か い ご し

である。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 二
に

番目
ば ん め

の項目
こうもく

を削
さく

除
じょ

した方
ほう

がよいか。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 両方
りょうほう

の視点
し て ん

での対応
たいおう

が必要
ひつよう

だと思
おも

う。 

・ 多文化
た ぶ ん か

の視点
し て ん

を入
い

れてヒアリングできるかどうかはすごく大事
だ い じ

なので、ケ

アマネジャーの研修
けんしゅう

に外国人
がいこくじん

の視点
し て ん

を入
い

れるのも一
ひと

つの方法
ほうほう

だと思
おも

う。 

・ 一方
いっぽう

で、実際
じっさい

に高齢者
こうれいしゃ

とやり取
と

りするのは外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

なので、その視点
し て ん

での対応
たいおう

も必要
ひつよう

である。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ 外国人
がいこくじん

介護士
か い ご し

労働
ろうどう

センターや多文化
た ぶ ん か

ケアマネジャーセンターが、どこをサ

ポートしていくか。そのプランがあって、何
なに

が外
がい

国籍
こくせき

の人
ひと

に必要
ひつよう

であるか、

在宅
ざいたく

介護
か い ご

の人
ひと

の対応
たいおう

や食
た

べ物
もの

の違
ちが

いもあると思
おも

うので、そういった部分
ぶ ぶ ん

を

考
かんが

えるべきだと思う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 一番目
いちばんめ

と二番目
に ば ん め

を統合
とうごう

して、二番目
に ば ん め

の内容
ないよう

は大部分
だいぶぶん

を省 略
しょうりゃく

する。 

・ 三番目
さんばんめ

は鈴木
す ず き

委員
い い ん

が推
お

している外国人
がいこくじん

高齢者
こうれいしゃ

の集
つど

いの場
ば

づくりだが、その

内容
ないよう

について何
なに

か意見
い け ん

はあるか。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ 場所
ば し ょ

を作
つく

っても、高齢者
こうれいしゃ

が集
あつ

まってくれるかは分
わ

からない。病気
びょうき

の予防
よ ぼ う

や

健康
けんこう

維持
い じ

という観点
かんてん

もあるが、どのように提言
ていげん

するのがよいか。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 今
いま

介護
か い ご

が必要
ひつよう

な人
ひと

も、今後
こ ん ご

必要
ひつよう

になる人
ひと

も、家族
か ぞ く

や知人
ち じ ん

がいない場合
ば あ い

に、

話
はなし

をできる場
ば

があるとよい。 

・ 川崎市
かわさきし

には、主
おも

に在日
ざいにち

韓国人
かんこくじん

の高齢者
こうれいしゃ

が交流
こうりゅう

する「トラジ会
かい

」がある。 

・ 年
ねん

に何回
なんかい

かお年寄
と し よ

りが集
あつ

まり、ご飯
はん

を一緒
いっしょ

に作
つく

って食
た

べながらいろいろな

話
はなし

をしている。素晴
す ば

らしい取組
とりくみ

だと思
おも

う。 
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（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ コーディネーターが、そういった取組
とりくみ

のマネジメントをできないものか。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 役割
やくわり

として大
おお

きすぎるかもしれない。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ あまり広
ひろ

く考
かんが

えず、既存
き そ ん

のものを少
すこ

し発展
はってん

させる形
かたち

でもよいと思
おも

う。 

・ コーディネーターの認知度
に ん ち ど

が上
あ

がった後
あと

で、そういった役割
やくわり

を担
にな

ってもら

うような形
かたち

でもよいかもしれない。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 県域
けんいき

で 考
かんが

えたときに、高齢者
こうれいしゃ

が特定
とくてい

の場所
ば し ょ

に集
あつ

まることは 難
むずか

しい。県
けん

へ

の提言
ていげん

として、どのように出
だ

すか。市町村
しちょうそん

に 働
はたら

きかけてほしいという内容
ないよう

だと、真剣
しんけん

に検討
けんとう

してもらえない可能性
かのうせい

がある。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ かながわ外国
がいこく

人
じん

すまいサポートセンターをもう一
いっ

か所
しょ

開設
かいせつ

して、そこで県
けん

の事業
じぎょう

として対応
たいおう

できないか。 

・ 関内
かんない

は相模原
さがみはら

方面
ほうめん

からは遠
とお

いので、例
たと

えば新百合ヶ丘
し ん ゆ り が お か

などであれば、小田
お だ

急線沿
きゅうせんぞ

いなので、津久井
つ く い

からの人
ひと

も町田
ま ち だ

経由
け い ゆ

で来
く

ることができる。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ すまいサポートセンターができる前
まえ

に、提言
ていげん

を受
う

けた県
けん

は、県内
けんない

の外国人
がいこくじん

の居住
きょじゅう

支援
し え ん

のネットワークづくりをした。 

・ そこに産業界
さんぎょうかい

、行政
ぎょうせい

、NPO、NGO などが入
はい

って、何
なに

が必要
ひつよう

なのか、どのよ

うに進
すす

めていくべきかを会議
か い ぎ

で話
はな

し合
あ

った。 

・ その結果
け っ か

として、相談
そうだん

窓口
まどぐち

はすまいサポートセンターが担
にな

うこととなり、

多言語
た げ ん ご

資料
しりょう

が必要
ひつよう

なので作成
さくせい

する、といった形
かたち

で続
つづ

いてきている。 

・ そういう意味
い み

で言
い

うと、県内
けんない

の外国人
がいこくじん

高齢者
こうれいしゃ

に必要
ひつよう

な支援
し え ん

内容
ないよう

を 考
かんが

える

ネットワーク会議
か い ぎ

を神奈川県
か な が わ け ん

が設置
せ っ ち

する。そこで何
なに

が課題
か だ い

なのか話
はな

し合
あ

って、

何
なに

ができるのか多方面
たほうめん

の方
かた

から意見
い け ん

を聞
き

いて、作
つく

っていく方法
ほうほう

もある。 

・ ただ、YOKEなどの取組
とりくみ

の中
なか

で、既
すで

にその役割
やくわり

を担
にな

っているかもしれない。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 実現
じつげん

まで何年
なんねん

かかったのか。 
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（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 提言
ていげん

が 1998年
ねん

で、すまいサポートセンターの設立
せつりつ

が 2001年
ねん

なので、約
やく

３年
ねん

である。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ そういうグループで一緒
いっしょ

に取
と

り組
く

んでいかないと、実現
じつげん

したいイメージが

あっても、具体的
ぐたいてき

に何
なに

が問題
もんだい

なのか、何
なに

が必要
ひつよう

なのかが分
わ

からない。 

・ いろいろな分野
ぶ ん や

の人
ひと

を集
あつ

めた中
なか

で 話
はなし

していけるとよい。 私
わたし

たちが 考
かんが

え

ているものが、もう作
つく

られている可能性
かのうせい

もある。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ すまいサポートセンターも、提言
ていげん

があったからこそ実現
じつげん

したのであって、

もしかしたら既存
き そ ん

の取組
とりくみ

があるかもしれないが、提言
ていげん

をすること自体
じ た い

は

積極的
せっきょくてき

に考
かんが

えてよいと思
おも

う。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ ３月
がつ

に多文化
た ぶ ん か

高齢
こうれい

社会
しゃかい

ネットかながわの調査
ちょうさ

結果
け っ か

が公表
こうひょう

される。 

・ その調査
ちょうさ

結果
け っ か

を受
う

けて、神奈川県
か な が わ け ん

がどのような取組
とりくみ

をしていくかというこ

とにつなげていかないといけない。 

・ 県民
けんみん

会議
か い ぎ

として、この調査
ちょうさ

で判明
はんめい

した課題
か だ い

について話
はな

し合
あ

っていくネット

ワーク会議
か い ぎ

を設置
せ っ ち

してほしいという提言
ていげん

を出
だ

すと、力
ちから

が強
つよ

まると思
おも

う。 

・ 県
けん

で動
うご

ける部分
ぶ ぶ ん

で 考
かんが

えるとそういう枠組
わ く ぐ

みで、いろいろな関係者
かんけいしゃ

、ケア

マネジャーや教育
きょういく

機関
き か ん

なども入
はい

って話
はな

し合
あ

う場
ば

を設
もう

けるというところは、

県
けん

だからこそ実現
じつげん

できる内容
ないよう

である。 

・ そうした取組
とりくみ

によって、支援
し え ん

する側
がわ

の外国人
がいこくじん

高齢者
こうれいしゃ

に対
たい

する意識
い し き

が強
つよ

まり、

それが本人
ほんにん

に届
とど

くという形
かたち

につながっていけば、ベストだと思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 私
わたし

たちが多文化
た ぶ ん か

高齢
こうれい

社会
しゃかい

ネットかながわの資料
しりょう

を使
つか

うことは問題
もんだい

ないか。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 発表後
はっぴょうご

であれば、参考
さんこう

資料
しりょう

として使用
し よ う

することは問題
もんだい

ないはずである。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ オープン会議
か い ぎ

は２月
がつ

なので、その時点
じ て ん

では使用
し よ う

できないのではないか。 
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（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ オープン会議
か い ぎ

では使用
し よ う

できないが、どういうことを提言
ていげん

しようと思
おも

ってい

るか言
い

えればよい。県内
けんない

の外国人
がいこくじん

高齢者
こうれいしゃ

への支援
し え ん

を 考
かんが

えるためのネットワ

ーク会議
か い ぎ

を立
た

ち上
あ

げて、そこで話
はな

し合
あ

いをしてほしいということ。 

・ そうすることで、外国人
がいこくじん

だけではなく、弱者
じゃくしゃ

への支援
し え ん

を 考
かんが

えていくよう

な視点
し て ん

が広
ひろ

がっていくとよいと思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ ハリロバ委員
い い ん

から、「支援
し え ん

ボランティアのための支援
し え ん

」というタイトルは

おかしいという意見
い け ん

があった。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ ボランティアは無償
むしょう

で人
ひと

を助
たす

けるもので、この表現
ひょうげん

だと別
べつ

の人
ひと

がボラン

ティアを助
たす

けるという意味
い み

になってしまう。研修会
けんしゅうかい

でよいのではないか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 「通訳
つうやく

ボランティアの支援
し え ん

」でよいのではないか。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ (2)は、ハリロバ委員
い い ん

からいただいた意見
い け ん

をもとに修正
しゅうせい

した。 

・ (3)は、無償
むしょう

のボランティアでも、謝礼
しゃれい

を少
すこ

し見直
み な お

すべきではないかと思
おも

っている。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ オープン会議
か い ぎ

でお金
かね

のことを 表
おもて

に出
だ

すのはどうなのかという思
おも

いがある。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ お金
かね

のことというよりも、現状
げんじょう

を知
し

ってもらうのはよいことだと思
おも

う。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 当事者
とうじしゃ

が何
なに

も言
い

わないから、同
おな

じ謝礼
しゃれい

でずっと対応
たいおう

している。兄弟
きょうだい

が同
おな

じ学校
がっこう

にいたら、兄弟
きょうだい

二人
ふ た り

の通訳
つうやく

をしても通訳料
つうやくりょう

が１名分
めいぶん

しか出
で

ない。 

・ 韓国人
かんこくじん

はあちこちに住
す

んでいるが、希少
きしょう

言語
げ ん ご

だと、15分
ふん

の通訳
つうやく

のために

片道
かたみち

２時間
じ か ん

、往復
おうふく

で半日
はんにち

かかることもある。それで 3,000円
えん

では、通訳
つうやく

が行
い

かなくなる。結局
けっきょく

、通訳
つうやく

してもらえない子
こ

どもが一番
いちばん

可哀想
かわいそう

である。 

・ 当事者
とうじしゃ

の意見
い け ん

を出
だ

して、きちんと説明
せつめい

したい。 
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（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ ボランティアの善意
ぜ ん い

に頼
たよ

っていることが一番
いちばん

の問題
もんだい

で、通訳
つうやく

の仕事
し ご と

として

補償
ほしょう

されるべきということが基本
き ほ ん

にあると思
おも

う。 

・ 例
たと

えボランティアでも、何千円
なんぜんえん

でも謝礼
しゃれい

を上乗
う わ の

せして、きちんとした仕事
し ご と

として認
みと

めてもらえるようにしてほしいということだと思
おも

う。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ 学校
がっこう

では年間
ねんかん

の予算
よ さ ん

に限
かぎ

りがある。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ 私
わたし

が日本
に ほ ん

に来
き

て初
はじ

めてこういう活動
かつどう

をしたときは、神奈川県
か な が わ け ん

の最低
さいてい

賃金
ちんぎん

が 740円
えん

だった。最低
さいてい

賃金
ちんぎん

が上
あ

がるなら、謝礼
しゃれい

も上
あ

げるのが当然
とうぜん

だと思
おも

う。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ (2)の ChatGPT について、AI という表現
ひょうげん

に変
か

えた方
ほう

がよいという意見
い け ん

があ

ったが、削除
さくじょ

する必要
ひつよう

はないと思
おも

う。ChatGPTは、誰
だれ

でも使用
し よ う

できる。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 「ChatGPTなどの AI技術
ぎじゅつ

」という表現
ひょうげん

にすればよいと思
おも

う。 

・ (1)についても、MIC かながわ限定
げんてい

になっているが、外国人
がいこくじん

に関
かか

わるボラン

ティア全体
ぜんたい

に対
たい

して、心理的
しんりてき

ケアの必要性
ひつようせい

があると思
おも

う。 

・ MIC かながわに限定
げんてい

せず、外国人
がいこくじん

の通訳
つうやく

ボランティアという 形
かたち

にして、

研修
けんしゅう

に関
かん

する提言
ていげん

としてまとめてもよいと思
おも

う。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ ブラジル領事館
りょうじかん

では、代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

がある。高齢
こうれい

になっている方
かた

は日本語
に ほ ん ご

の 習
しゅう

得
とく

が 難
むずか

しいが、領事館
りょうじかん

が作成
さくせい

した冊子
さ っ し

に年金
ねんきん

制度
せ い ど

や終活
しゅうかつ

など、必要
ひつよう

な情報
じょうほう

がすべて記載
き さ い

されている。 

・ また、ブラジルで一番
いちばん

有名
ゆうめい

な漫画
ま ん が

を使
つか

って、日本
に ほ ん

の学校
がっこう

で学
まな

ぶ内容
ないよう

や、

小学校
しょうがっこう

の生活
せいかつ

、準備
じゅんび

すべきものについて分
わ

かりやすくまとめた冊子
さ っ し

もある。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ ブラジル政府
せ い ふ

がそういった取組
とりくみ

に予算
よ さ ん

を出
だ

しているのか。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ そうである。日本
に ほ ん

にいるブラジル人
じん

にもきちんと対応
たいおう

してくれている。 
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（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ この冊子
さ っ し

があっても、どこかに置
お

いておかないと、日本
に ほ ん

に住
す

んでいるブラ

ジル人
じん

の手元
て も と

に届
とど

かないのではないか。 

（鈴木
す ず き

 クリスチーナ 委員
い い ん

） 

・ ブラジル領事館
りょうじかん

は、各地域
かくちいき

で情報
じょうほう

提供
ていきょう

を担
にな

うキーパーソンを登録
とうろく

してい

る。キーパーソンはアンテナを張
は

っていて、そこから情報
じょうほう

が広
ひろ

がっていく。 

・ 前期
ぜ ん き

の提言
ていげん

で触
ふ

れられていたが、外国人
がいこくじん

起業家向
き ぎ ょ う か む

けの起業
きぎょう

支援
し え ん

のパンフレ

ットもできている。 

（リディア ワンタ 部
ぶ

会長
かいちょう

） 

・ インドネシア人
じん

にとっては、学校
がっこう

の種類
しゅるい

や制度
せ い ど

が 全
まった

く分
わ

からないので、

こういった資料
しりょう

があると助
たす

かる。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 外国人
がいこくじん

当事者
とうじしゃ

が関
かか

わって作成
さくせい

しているから、役立
や く だ

つものができる。当事者
とうじしゃ

が作成
さくせい

時
じ

にどう関
かか

わっていくかという部分
ぶ ぶ ん

での影響
えいきょう

は大
おお

きいと思
おも

う。 

（ハリロバ ナタリア 委員
い い ん

） 

・ 各国
かっこく

で対応
たいおう

が違
ちが

う。ロシア政府
せ い ふ

はロシア人
じん

が海外
かいがい

でくらしてほしくないと

考
かんが

えているため、このようなサービスはない。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ その話
はなし

を提言
ていげん

のどこかに盛
も

り込
こ

みたい。 

・ 例
たと

えば国際
こくさい

交流
こうりゅう

ラウンジで多言語
た げ ん ご

のパンフレットを作成
さくせい

し、市
し

の窓口
まどぐち

に

置
お

いて、住民
じゅうみん

登録
とうろく

するときに外国人
がいこくじん

に配布
は い ふ

するという取組
とりくみ

をしても、その

パンフレットが全然
ぜんぜん

減
へ

らないという実態
じったい

がある。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ それは行政
ぎょうせい

として、忘
わす

れずにやってもらわないといけないことである。 

（金
きむ

 愛
え

蓮
よん

 委員
い い ん

） 

・ いろいろな情報
じょうほう

があるので、当事者
とうじしゃ

に届
とど

くようにしないといけない。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 市町村
しちょうそん

によっては、転入
てんにゅう

する外国人
がいこくじん

を多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の部署
ぶ し ょ

に案内
あんない

し、

多言語
た げ ん ご

の資料
しりょう

を提供
ていきょう

したり、様式
ようしき

の記入
きにゅう

を手伝
て つ だ

うところもあると聞
き

いた。 
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４ 全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

 

・ 部会
ぶ か い

別
べつ

協議
きょうぎ

の内容
ないよう

について、各部
か く ぶ

会長
かいちょう

から報告
ほうこく

した。 

 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 各部会
かくぶかい

で話
はな

し合
あ

った内容
ないよう

をもとに、必要
ひつよう

に応
おう

じてパワーポイントや資料
しりょう

を

修正
しゅうせい

していただき、事務局
じむきょく

へ送
おく

っていただければと思
おも

う。 

（事務局
じむきょく

） 

・ オープン会議
か い ぎ

では、資料
しりょう

１のパワーポイントと資料
しりょう

２の提言
ていげん

素案
そ あ ん

を印刷
いんさつ

し、

両方
りょうほう

参加者
さんかしゃ

に配布
は い ふ

する。スクリーンには資料
しりょう

１のみ投影
とうえい

する。 

・ 資料
しりょう

の修正
しゅうせい

期限
き げ ん

は、２月
がつ

13日
にち

ということでお願
ねが

いしたい。 

・ オープン会議
か い ぎ

当日
とうじつ

、会議
か い ぎ

の開始
か い し

は 15時
じ

30分
ぷん

だが、各委員
かくいいん

にも会場
かいじょう

設営
せつえい

等
とう

に御協力
ごきょうりょく

いただきたい。14時
じ

15分
ふん

に、会議室
かいぎしつ

にお越
こ

しいただきたい。 

・ 現時点
げんじてん

での参加
さ ん か

申込
もうしこ

みは６人
にん

だが、先週
せんしゅう

から広報
こうほう

を強化
きょうか

しているので、

これからもう少
すこ

し増
ふ

えると思
おも

う。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 当日
とうじつ

の役割
やくわり

分担
ぶんたん

は、前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

で決定
けってい

したが、それでよいか。 

（事務局
じむきょく

） 

・ 役割
やくわり

分担
ぶんたん

をまとめたファイルをメールで送付
そ う ふ

する。 

（柳
りゅ

 晴
ちょん

実
しる

 委員長
いいんちょう

） 

・ 本日
ほんじつ

の会議後
か い ぎ ご

に、オープン会議
か い ぎ

のチラシが掲載
けいさい

されているページのＵＲＬ

を各委員
かくいいん

に共有
きょうゆう

する。 

・ 自分
じ ぶ ん

たちが作成
さくせい

している提言
ていげん

に関係
かんけい

していそうな人
ひと

に、個別
こ べ つ

で声
こえ

をかけて

いただきたい。たくさん意見
い け ん

をもらうとまとめるのが大変
たいへん

かもしれないが、

いろいろな意見
い け ん

を踏
ふ

まえたうえで作
つく

っていくことが大事
だ い じ

だと思
おも

う。 

・ オープン会議
か い ぎ

まで慌
あわ

ただしくなると思
おも

うが、全員
ぜんいん

でよいオープン会議
か い ぎ

にで

きたらと思
おも

っているので、よろしくお願
ねが

いしたい。 

 

                    （以上
いじょう

） 


